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Pían de ampliación de la Casa de Campo multiplicará el número de habitantes de Pozuelo de Alarcón 

De Arias Navarro a Urbis, 
una historia repleta de extraños intereses 

*0R QUE QUIEREN «AMPLIAR» 
LA CASA DE CAMPO 

'origen de esta historia está en la época de Arias Navarro como 
«Icalde de Madrid. Explosivos Río Tinto tenía unos terrenos al 

b^rte de la Casa de Campo, pertenecientes a los municipios de 
' aarid y Pozuelo de Alarcón,^ elabora un plan para urbanizarlos. 
,' ,as Navarro, para evitar mas problemas y con la idea incluso de 
Vender» el tema de la ampliación de la Casa de Campo (de ahí le 

viene el nombre al proyecto), decidió que toda la zona 
Perteneciente al municipio de Madrid quedara como zona libre 

y acumuló el volumen edificable al otro lado, 
o sea, en el término de Pozuelo 

íe D ° o c u r r í a °<ue e l terreno y otros propietarios menores. 
<,_ pozuelo pra anillo vprdp v En abril de 1979 se celebran 

las elecciones municipales y el 
tema de la ampliación de la 
Casa de Campo es el caballo de 
batalla sobre el que montan sus 
estrategias todos los partidos. 
Los de la izquierda en conjunto 
suman más votos, pero por la 

s^,tozuelo era anillo verde y 
c ' e dio la posibilidad de edifi-
10 ,e* 0,2 más el acumulado de 
dAe la ampliación de la Casa 
>ne,r

ainP0- ^ a oposición de ñu
to í9s°s sectores a este proyec-
dü,?1Zo 1ue el tema estuviera 
t e ^ t e bastante tiempo pelo-
q^do, hasta que llega Joa-
t¡£ J* Garrigues al Ministerio 
^ ubras Públicas y Urbanis
ta y decide aprobar el plan 

£,«s bravas. 

"ios °m° s e v e ' e* P^an a* e c t a a 

f>j?l Municipios, por lo que la 
(¡.Potación Provincial de Ma
zarí6S c o m P e t e n t e P a r a infor-

* Sin embargo, como la 
Rrte que afectaba a Madrid 
¡^L.Muy pequeña y además 
2Qi?'a q u e d a d o rpcprvaHa n a r a 

a verde, a 
írob, 

quedado reservada para 
la hora de la 

est a c i o n Coplaco se salta 
Din t r a m i t e de enviarlo a la 
tO|fUtación- P e r o 1° P e o r de 
cij ° es que no tuvieron en 
U,: nte ni siquiera al Ayunta-
<Wnto de Pozuelo. Este, para 
^ ender s u s intereses presen-
c%t r e c u r s o Vla contencioso 
Üt>i a el acuerdo aprobatorio 

1 Plan. 

Sfr^?LOSIVOS RIO TINTO 

^ MARCHA, URBIS LLEGA 
H¡¿*jentras tanto, Explosivos 
as^ Tinto se ha deshecho del 
^ m 0 v e n t r a Urbis. Quedan 
6h , Principales interesados 
' h?l plan Urbis, Cobasa, Ur 

aplicación de la ley D'Ont, 
UCD y CD obtienen más con
cejales. 

Ya en noviembre de 1979, 
UCD muestra su deseo de se
guir adelante con el plan, susti
tuyendo el recurso contencioso 
por unas concesiones de los 
promotores. Ese año y el si
guiente transcurren en un 
toma y daca entre Ayunta
miento y promotores, pero 
siempre con la amenaza por 
parte del representante del 
Gobierno en Coplaco, Carlos 
Conde-Duque, de que si el 
Ayuntamiento de Pozuelo nie
ga la concesión de licencias, 
Coplaco puede hacerlo con 
carácter subsidiario, puesto 
que el plan está aprobado con 
todas las bendiciones. 

CONCEJALES AFECTADOS 
El 27 de abril de 1981 se ce

lebra un pleno extraordinario 
y en el mismo* el plan es apro
bado por la mayoría de UCD y 
se retira el recurso contencio
so. Ello es posible gracias a la 
presencia de dos concejales de 
UCD y uno de CD que por pri-

li . pian u I y i a , v . u u d » d , l_» i I_Í\_.±-' y UIIVJ u c \_-4-' i ^ u t yyj* ^»A 1-

"•'zadora Casa de Campo mera vez toman parte en las 

votaciones sobre el plan de 
ampliación de la Casa de Cam
po. Hasta ese momento siem
pre se habían ausentado por 
estar directamente implicados 
en el asunto, al tener familia
res propietarios de terrenos 
afectados por el plan. 

Su presencia en ese pleno y 
siguientes se debe a una comu
nicación del director general 
de Administración Local que 
interpreta de una manera am
plia el reglamento de Corpora
ciones Locales y los interesa
dos lo interpretan, a su vez, 
poco menos que como una sen
tencia judicial. Esos concejales 
son Fernando Rufo y Paloma 
Figuerola-Ferretti, por UCD, y 
Ramón Ortiz, por CD. De los 
tres, quien tiene más intereses 
es Paloma Figuerola, de la cual 
se llegó a especular con la posi
bilidad de que dimitiera para 
permitir que el plan saliera 
adelante. 

Por fin, en la comisión per
manente del 7 de octubre se 
otorgan las primeras licencias 
de obras, al interpretar la ma
yoría de UCD-CD que las con
cesiones y garantías de los pro
motores satisfacen las exigen
cias de Pozuelo. La izquierda 
entiende que se debe revisar el 
plan porque esas concesiones 
suponen una modificación sus
tancial del mismo. 

En estos momentos, la situa
ción está en el aire, aunque los 
promotores ya tienen su licen
cia de obras. El PSOE, PCE y 
Candidatura del Pueblo tienen 
presentados sendos recursos 
contenciosos; uno contra la 
presencia en el pleno de abril 
de concejales con intereses di
rectos y otros contra la conce
sión de licencias de obras en la 
permanente del 7 de octubre, 
por entender que hay modifi
cación del plan. 

Seis de ellas han cedido al 
Ayuntamiento más de 60.000 metros 

cuadrados de suelo, 
donde se construirán colegios 

MOSTOLES GANA 
LA PARTIDA A LAS 

INMOBILIARIAS 

La foto corresponde al acto de la firma del convenio, entre el 
alcalde de Móstoles, Bartolomé González, y los representantes de 

las inmobiliarias 

El Ayuntamiento de Móstoles ha obtenido, mediante la 
firma de convenios urbanísticos con seis empresas 

Íromotoras o particulares, la cesión de 64.200 metros 
rados de suelo para la construcción de nuevos centros de 

enseñanza pública. Al mismo tiempo se corrigen los excesos 
en materia de densidad de viviendas por hectárea concedidas 

en licencias otorgadas antes de 1979. 

banística, aún en su segun
da fase, que establece una 
densidad máxima de 75 vi
viendas por hectárea y se 
proporciona suelo para 
equipamientos colectivos, al 
tiempo que alivia de alguna 
manera la crisis que afecta 
al sector de la construcción 
e imponen un desarrollo ra
cional de las nuevas promo
ciones inmobiliarias. 

Otro de los objetivos al
canzados con la firma de es
tos convenios, según el de
legado de Urbanismo, es «la 
localización de las edifica
ciones, tratando de que los 
bloques de viviendas se ubi
quen más de acuerdo con la 
trama de una ciudad mo
derna, que desperdigados 
por las parcelas aportadas o 
que se aportarán. Además, 
se fijan plazos y garantías 
de ejecución completa de 
las obras de urbanización, 
que se realizarán por etapas 
y ordenadamente hasta su 
terminación total». 

Los solares cedidos al 
Ayuntamiento están situa
dos en el polígono 22, «Las 
Cumbres», con 13.200 me
tros cuadrados; en el 16, con 
10.000; en el 18, otros 10.000; 
en el 26, 14.000; en el 25, 
9.000, y en el 12, 8.000. En 
este último, el Ayuntamien
to posee un solar de 2.000 
metros cuadrados, que se 
unirá al cedido ahora para 
completar la superficie exi-

tida por el Ministerio de 
¡ducación para la construc

ción de un colegio. 
Todos los solares, más 

otro obtenido posterior
mente, el Ayuntamiento los 
cedió, a su vez, el pasado 9 
de octubre al Ministerio de 
Educación para que se cons
truyan en los mismos cinco 
colegios de EGB y dos insti
tutos de BUP para el curso 
1982-83. 

Con la firma de estos 
convenios culmina un com
plejo proceso de negociacio
nes llevado a cabo por el 
delegado de Urbanismo, 
Carlos Madrid, con las em
presas constructoras, que se 
na prolongado más de un 
año, y que tenía como obje
tivo dotar de terrenos mu
nicipales al pueblo de 
Móstoles. 

Como es bien sabido, una 
de las dificultades mayores 
con que se han encontrado 
los ayuntamientos demo
cráticos, par t icularmente 
los de las ciudades dormito
rio, ha sido la falta casi ab
soluta de suelo municipal 
que les legaron las anterio
res corporaciones. Como re
sultado del crecimiento es
peculativo y descontrolado 
que propició el régimen an
terior, incumpliendo la pro
pia ley del suelo de 1956, 
Móstoles se ha convertido 
en una ciudad sin infraes
tructura y equipamiento, 
con miles de familias ence
rradas en verdaderas col
menas, sin jardines ni apar
camientos, ni zonas de re
creo o calles debidamente 
construidas. 

PALIAR CARENCIAS 
El esfuerzo principal de 

la corporación en estos dos 
años y medio de gestión se 
ha orientado a paliar estas 
carencias, partiendo por la 
habilitación de locales para 
ambulatorios, centros co
munitarios como el de Pla
nificación Familiar, la Casa 
de Socorro, el Centro de la 
Juventud, la Casa de la 
Cultura y la búsqueda de 
terrenos para la construc
ción de parques o de los co
legios que hacen falta. 

Los convenios firmados 
ahora recogen los criterios 
mínimos básicos que tendrá 
el Plan de Ordenación Ur-



ACTUALIDAD LOCAL 

COLMENAR 

• El último pleno del 
Ayuntamiento de Talaman-
ca del Jarama, celebrado el 
31 de octubre, estuvo carac
terizado por el enfrenta-
miento entre el alcalde y los 
cinco miembros de la Comi
sión Gestora nombrados por 
la Diputación. Al margen 
del pleno en sí, el alcalde 

mostró una actitud belige
rante con la prensa al no 
permitir la entrada de 
cámaras en el salón de ac
tos. 
• En cuanto al pleno, al 
margen de otros asuntos de 
menor importancia, el pun
to que levantó la polémica 
fue la petición por parte de 
los miembros de la Comi
sión Gestora de elegir nue
vo alcalde. Ante la afirma
ción por parte del secretario 
de que tal elección era im
procedente, uno de los voca
les de la Comisión, Carlos 
Sanz del Valle, argumentó 
la moción afirmando que el 
alcalde había perdido la 
confianza de los concejales 

• Ante esta postura, el al
calde respondió en un tono 
airado que lo que había que 
hacer era pedir unas elec
ciones parciales en Tala-
manca, y comenzó a poner 
en duda la raigambre e in
cluso el derecho a pertene
cer al Ayuntamiento de al
guno de los concejales, utili
zando como argumento si
tuaciones personales. A 
partir de aquí intervino casi 
constantemente, interrum
piendo de continuo la inter
vención de otros miembros 
de la corporación que inten
taban culparle del bloqueo 
que sufre el Ayuntamiento 
y de un buen número de 
realizaciones que se consi
deran como de urgente rea
lización en el pueblo. En un 
momento del debate preten
dió que hablase sólo uno de 
los miembros de la Comi
sión Gestora, pretensión 
que se vio truncada ante la 
intervención el secretario, 
que manifestó que cual
quier miembro de la corpo
ración podía tomar la pala
bra. 

M Por supuesto, la moción 
no salió adelante. Sí salie
ron adelante, en cambio, las 
mociones presentadas por 
los miembros de la Comi
sión Gestora para la elec
ción de segundo teniente de 
alcalde y de responsables de 
las distintas delegaciones, 
con el propósito de iniciar 
de inmediato una impor
tante serie de trabajos pen
dientes. 
s. J 

Se deberían poner en 
marcha para salvarte 
treintena de , 
pueblos que forman & 
sierra norte de Madr^ 

Según un estudio 
realizado 

recientemente por 
la Delegación de 
Medio Ambiente 
de la Diputación 

de Madrid habría 
que llevar a cabo 

un total de 90 
actuaciones 

urgentes para 
resolver los 

problemas más 
acuciantes 

La asistencia médica es uno 
de los servicios que actualmen
te se encuentra en situación 
más crítica en la sierra norte. 
Hace años, el problema sanita
rio en la sierra norte podía re
sumirse en términos cuantita
tivos: carencia de personal y 
de equipo asistencial. Ahora, 
cuando en otros aspectos in-
fraestructurales y dotacionales 
se ha avanzado considerable
mente, todavía es posible en
contrar en bastantes pueblos 
de la sierra una infraestructu-
ra m é d i c o - s a n i t a r i a 
prácticamente igual a la que 
podía encontrarse hace un 
cuarto de siglo. 

En este campo, el estudio ha 
puesto de manifiesto que hay 
once médicos y sólo tres ATS 
para 8.000 habitantes. Los 
médicos, además, son todos 
jóvenes que están en la zona a 
la expectativa de obtener el 
cambio de destino. La frecuen
cia de los cambios, al mismo 

de la treintena 
de pueblos que 
forman la mal 
denominada sierra 
pobre madrileña. 
El estudio 
recoge las 
deficiencias y la 
problemática 
general en cada 
una de las áreas 
en las que la 
Diputación tiene 
competencia. 

tiempo, provoca cierto descon
cierto en la población. Las do
taciones de instalaciones son 
m u y d e f i c i e n t e s y 
prácticamente inexistentes, 
con lo que los médicos se ven 
en la necesidad de utilizar su 
propio instrumental. Sólo hay 
una ambulancia en la zona, en 
Rascafría, puesto que la de la 
Cruz Roja, que antes hacía el 
servicio en la nacional I a la 
altura de Buitrago, ahora tiene 

Sue ir desde San Agustín de 
íuadalix, con la consiguiente 

tardanza y el agravante de que 
muchas veces hay que salir a 
esperarla a los cruces de carre
tera, porque no sabe llegar. 
No hay tampoco en la zona 
ningún especialista, por lo que 
los pacientes que necesitan de 
su atención tienen que despla
zarse a Madrid a veces para 
consultas de dos minutos; si 
además tiene la mala suerte de 
que la hora de la consulta es 

por la tarde, es muy probable 
que el paciente tenga que per
noctar en Madrid. 

EL PROBLEMA 
EDUCATIVO 

Junto con el tema médico, la 
problemática de la enseñanza 
es de las de más impacto social 
en la zona. En ambas áreas se 
presentan unos cúmulos de ne
cesidades cuya solución es con
siderada casi como no negocia
ble por la población. 

En las primeras fases de 
EGB se percibe, al igual que 
ocurre con la estructura 
médico-sanitaria, una negativa 
a la comarcalización por parte 
de los padres. 

No hay ningún centro de 
BUP en la comarca. Los chicos 
que quieren y pueden estudiar
lo tienen que desplazarse bien 
a Madrid o bien al instituto de 
Colmenar Viejo. Sólo hay un 
centro de formación profesio
nal que, en realidad, sólo sirve 
de puente a la emigración, de
bido a que las especialidades 
que se imparten, en gran parte 
a consecuencia de las deman
das de los alumnos, no tienen 
relación con el modo de vida 
propio de la zona. Se da el caso 
de que la electrónica es la es
pecialidad con más alumnos 
matriculados, en detrimento 
de la enseñanza de técnicas 
agropecuarias, más a tono con 
los recursos de la zona. 

AISLAMIENTO 

De alguna manera, toda esta 
serie de deficiencias están re
lacionadas entre sí. El proble
ma de las comunicaciones se 
pone de manifiesto sobre todo 
en invierno; y se da el caso de 
algún pueblo, como es el caso 

de Puebla de la Sierra, -^-^ 
menudo se queda totaí„v¡er-
aislado por la nieve en »n va 
no. La única carretera q ^ 
al pueblo, la de Montejo, ^ 
totalmente destrozada y oS, 
por encima de los 1.600 m

 e(j3 
por lo que en invierno Q ^ 
frecuentemente bloquead^ r 
la nieve, a pesar de Que f f,ane
bló no esté a más de 1-1DU 

tros de altura. , au-
No hay líneas locales o ¿afi 

tobuses. Los únicos one ^ 
sarvicio a algunos pueb1 

los que vienen a Madrid-
LA AMENAZA DE LA S*^ 

Esta zona, tradicional»1^ d0 
rica en agua, no se ha ef¡ Xe&' 
a los problemas de aba ^, 
miento de agua en verán h 
bre todo en los pueblos ae u„ 
to desarrollo. El agua er* y 
bien abundante en la sier 
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La infraestructura de algunos 
pueblos deja aún mucho que 

desear 

II 

Sanidad: Dotar a la zona de una 
infraestructura técnica y humana, 
de acuerdo con una comarcaliza-
ción racional que evite los despla
zamientos hasta la propia capital 
Enseñanza: Creación de centros de 
EGB, BUP y Formación Profesional. 
En este último caso se deben im
partir, sobre todo, especialidades 
de carácter agropecuario, a tono 

Igon los recursos de la zona 

Comunicaciones: Puesta en servi
cio de líneas que eviten situaciones 
de aislamiento, mejorando parale
lamente las vías de acceso a los 
municipios 

Ganadería: Aprovechamiento de la 
riqueza existente, tanto en vacuno 
como ovino y caprino, frente a las 
actuaciones de leona, que pueden 
hacer desaparecer el pastoreo ex
tensivo 

Las inversiones deben ir dirigidas al autosostenimiento 
de la zona 

DAR VIDA A LA SIERRA 
NORTE P o r L u i s M A E S T R E < diputado de Medio 

% ^ * ^ * * • Ambiente, Forestal y Contra Incendios 

El debate desencadenado con 
motivo de la propuesta de 

declaración déla sierra norte 
como comarca de acción 

especial, propiciada por la 
Diputación, me va a permitir 

hacer una reflexión en un 
doble sentido: en primer 

lugar, sobre la necesidad de 
que la Diputación, como 
embrión del futuro ente 

autonómico, establezca y 
gestiones políticas ' 

territoriales concretas, con 
objetivos claros a largo plazo, 

y que pueda traducirse en 
planes y actuaciones 

realizables a corto corto 
plazo, y, en segundo lugar, que 
puede empezar a actuar ya la 

Diputación en el caso de la 
sierra norte 

En los últimos años nume
rosas entidades han realizado 
o encargado estudios sobre la 
sierra norte (COPLACO, 
MOPU, Secretaría de Turis
mo, Diputación). Sin embar
go, pese a lo detectada que 
teóricamente debería estar su 
problemtica, ésta no se re
suelve. 

Y no es que no se hayan 
realizado inversiones. Cual
quiera que se dé un paseo por 
los municipios de la sierra 
puede comprobar los avances 
realizados en los últimos 
años, y que ya no se trata de 
una zona subdesarrollada 
como tan tópicamente se la 
califica. Lo que ocurre es que 
no ha habido ni política clara 
ni objetivos concretos ni ges
tión, y sí una gran descoordi
nación entre los diferentes 
entes que realizan actuacio
nes e inversiones en la zona. 
No ha existido ni política glo
bal concreta ni organismo 
con capacidad de asumir una 
coordinación; ni una gestión 
de las actuaciones sobre la 
misma. 

Este diagnóstico ha venido 
a favorecer los procesos 

típicos que se dan en las zo
nas deprimidas con gran cali
dad de espacios naturales y 
con una gran presión de po
blación urbana: el abandono 
del aprovechamiento de los 
recursos propios de la zona y 
su invasión por un turismo 
muy impaciente de chalet y 
urbanización, basado en la 
especulación del suelo y en la 
ilegalidad; de consecuencias 

quiere decir que éstas tengan 
éxito necesariamente, es ne
cesario plantearlas dentro de 
un programa coherente que 
tenga en cuenta las caracte
rísticas de la zona y sobre 
todo que sea elaborado y cla
ramente orientado hacia su 
gestión y hacia su rentabili
dad. 

Como, por otra parte, la 
sierra norte incluye el espa-

• No se trata de un territorio subdesa-
rrolladó, como tópicamente se ha 
dicho, lo que sucede es que no ha 
existido coordinación en las actuacio
nes realizadas hasta hoy 
• La declaración que solicitamos de 
comarca de acción especial es insufi
ciente para resolver los problemas de 
la zona 
nefastas e irreversibles sobre 
el medio ambiente. 

Sería de desear que lo ocu
rrido con la sierra de Guada
rrama no se vuelva a repetir 
con su vecina, la sierra norte; 
pero es lo que puede ocurrir 
si no existe una voluntad cla
ra y activa de detener los 
procesos que hoy están en 
marcha. 

PROGRESO 
Y CONSERVACIÓN 

La declaración de la sierra 
norte como comarca de ac
ción especial considero que es 
insuficiente para resolver los 
problemas de la zona. Es ne
cesario realizar inversiones 
para la puesta en marcha de 
actividades productivas que 
permitan un alto grado de 
au to sos t en imien to . P e r o , 
como al mismo tiempo la rea
lización de inversiones en ac
t ividades product ivas no 

ció natural de mayor calidad 
de la provincia es necesario 
que uno de los objetivos prin
cipales dentro del plantea
miento global que se realice 
sea el de su conservación. 

Concretando: la política a 
desarrollar en la sierra norte 
debe centrarse en el desarro
llo de las siguientes líneas ge
nerales: aprovechamiento de 
los recursos naturales exis
tentes; conservación del me
dio natural; desarrollo de un 
turismo no impactante, con 
repercusión directa sobre los 
habitantes de la zona y a ser 
posible gestionado desde los 
municipios; medidas especia
les y muy restrictivas para 
controlar la especulación ur
banística, y suministro de in
fraestructuras y equipamien
to en función de la configu
ración y estructuración de la 
zona que se derive del desa
rrollo de las actividades pro
puestas. 

las pautas de consumo han sido 
siempre muy despilfarradoras. 
Sin embargo, los nuevos habi
tantes veraniegos han copiado 
los hábitos, y l o s propietarios 
de chalets renuevan el agua de 
las piscinas a discreción y rie
gan el césped sin parar, alenta
dos por la inicial abundancia 
de agua y por su gratuidad; 
basta hacer un pozo e instalar 
un motor para extraerla. 

Pero la gran afluencia de 
veraneantes, como se ha de
mostrado este año, en el que 
además la sequía ha agravado 
el problema, hace insuficientes 
los métodos tradicionales. Casi 
todos los pueblos necesitan 
ampliar los depósitos, instalar 
unos nuevos, nacer captacio
nes nuevas, y en el caso de 
Rascafría y Canencia se hace 
necesaria la construcción de 
una presa. 

El gran número de nuevas 
urbanizaciones, por otra parte, 
está planteando serios proble
mas medio-ambientales. Nin
guna de ellas, ni tampoco los 
pueblos, tienen depuradoras de 
residuos, que van a parar di
rectamente a los pantanos de 
los que Madrid se abastece de 
agua potabla. 

De otro lado, ICONA ha se
cuestrado los montes de la ma
yor parte de la comarca y lleva 
a cabo con ellos la única 
política forestal que sabe y 

Entre los vecinos hay cierto rechazo a la comarcalización de la enseñanza 

quiere hacer: técnicamente 
ridicula, ecológicamente lesiva 

/ le los intereses nacionales y 
locales (con la desaparición, 
entre otras cosas, del pastoreo 
extensivo) y económicamente 
orientada al servicio de las 
compañías madereras. 

UNA AGRICULTURA 
MARGINAL 

Indudablemente, la voca
ción de la comarca es ganade
ra: se dan distintas razas de ga
nado vacuno, tanto destinados 

a la producción de leche como 
de carne, junto con algunas ca
bezas de ganado ovino y capri
no, que tropiezan constante
mente con la actuación del 
ICONA en los montes. En la 
comarca el 60 por 100 de la 
superficie es del Estado, que lo 
utiliza para los fines citados, 
arriba. Un 20 por 100 del terre
no productivo son terrenos 
pa r t i cu la res ut i l izados en 
régimen de comunidad para 
pastos, y sólo un 15 por 100 se 
dedica a explotación particu
lar. 


